



Facultad de Enfermería
Universidad de la República



Noticias destacadas del primer semestre

Facultad de Enfermería ante la situación Sanitaria

COVID-19

Montevideo, Uruguay

Julio, 2021



Introducción

En el año 2021 la Facultad de Enfermería (Fenf) continúa apoyando las medidas sanitarias del país y aporta en prácticas específicas de enfermería. Ante la situación sanitaria, las prácticas clínicas se han visto afectadas y los docentes desarrollan estrategias que permiten la continuidad académica. La metodología desarrollada para cursos y exámenes cuenta con herramientas digitales (Zoom y Webex) que la Udelar dispuso para los servicios universitarios. A continuación, compartimos las Noticias destacadas de la Facultad de Enfermería en este semestre.

Planificación de proyectos

En los meses de enero y febrero la Fenf realizó la primera experiencia integral con las distintas áreas para la elaboración de un proyecto macro denominado “Panel de proyectos de la Facultad de Enfermería relacionados con la pandemia”, con la finalidad de promover, desarrollar y ejecutar proyectos orientados a la situación de pandemia por Covid-19.

Declaración de organizaciones de la salud

La Fenf participa en la Declaración conjunta de organizaciones de la salud acerca de la grave situación de la pandemia por Covid-19, marzo 2021.

Se expresan medidas urgentes acerca de reducción de la movilidad, vacunación y mejora de agendas, preocupación ante una posible saturación del sistema de salud, entre otras.

Record de inscriptos

En el año lectivo la Fenf recibió un record de inscripciones, Montevideo 1528, Rocha 200 y Salto 158, la generación 2021 hace un total de 1.886 estudiantes.

Las clases teóricas se realizaron en forma virtual y los estudiantes de internado continuaron con sus prácticas hospitalarias.

Espacio Micronotas en la web de Fenf

Se convoca a docentes de Fenf para la participación en un ciclo de micro notas con la finalidad de apoyar la divulgación de los proyectos y las acciones propuestas desde las distintos Departamentos y Unidades. Coordinado por la Unidad de Comunicación. La propuesta se mantiene en el segundo semestre.



Hisopados nasofaríngeos

En forma continua y desde el mes de diciembre de 2020 la Fenf, inicia la ejecución de la toma de muestra para detección del Covid-19 a través de Hisopados nasofaríngeos. La propuesta se incluye en el proyecto “Apoyo a la vigilancia epidemiológica Covid-19 para funcionarios y estudiantes de la Udelar”, impulsada por Decanato, la Unidad de Extensión y Actividades en el Medio (UEyAM), el Departamento de Enfermería Comunitaria y Rectorado.

Curso de vacunación

En el mes de febrero de 2021 la Fenf a través del Centro de Posgrado, junto con el apoyo del Ministerio de Salud Pública (MSP) y la Organización Panamericana de la Salud (OPS), implementa un curso autoadministrado de nivelación y actualización de vacunación ante el Covid-19. Curso gratuito dirigido a vacunadores y Licenciado/as. en Enfermería.

Capacitación biblioteca digital

En el mes de diciembre de 2020 la Fenf, a través del Departamento de Documentación y Biblioteca concreta la suscripción a la Biblioteca General de Enfermería (Enferteca), que reúne en una misma plataforma, la mayor Biblioteca digital y buscador de contenidos (Encuentra) de la disciplina Enfermería. En el 2021 Biblioteca coordina la capacitación para el manejo de este recurso para estudiantes y docentes.

Covid-19 y Salud Mental

El Departamento de Enfermería en Salud Mental junto a la Unidad de Extensión y Actividades en el Medio de la Fenf continúan con la propuesta denominada; Ronda de Encuentros Comunitarios, la actividad Terapia Comunitaria Integrativa (TIC). Se realiza en modalidad virtual y tiene la finalidad de generar un espacio de escucha, está dirigido a docentes, estudiantes y trabajadores de la salud.

Cuidados de enfermería - Extensión

La Fenf a través de Decanato, la Unidad de Extensión y Actividades en el Medio (UEyAM), inician actividades en el marco del Proyecto - “Círculos Expansivos: Una estrategia del cuidado de Enfermería para fomentar el uso de medidas no farmacológicas, para mitigar el avance de la pandemia de Covid-19”. Se realizaron actividades de prevención y cuidados de enfermería desarrolladas por docentes y estudiantes dirigidas a sus familias y allegados.



Salud Mental en personal de salud - Investigación

La Unidad de Investigación de Fenf en colaboración con equipos de las facultades de Psicología y Medicina participan del proyecto de investigación “Impacto de la pandemia de Covid-19 en la salud de los trabajadores en centros de salud”.

En el mes de julio 2021 brindan el primer relevamiento de datos del proyecto, que a la fecha se encuentra en ejecución.

Programa encuentros – Enfermería en Salud Mental

El Departamento de Enfermería en Salud Mental coordina el Programa: encuentros de relación asistencial en modalidad virtual para estudiantes de enfermería, en el contexto de pandemia por Covid-19. Los estudiantes de grado junto a docentes reflexionan y comparten experiencias. Se tratan temas como: aislamiento social, miedos, pánico, angustia y situaciones que puedan estar atravesando.

Evaluación Institucional para los servicios de la Udelar

La Fenf se ha presentado ante la Comisión de Evaluación Interna y Acreditación asesora del Consejo Directivo Central (CEIA Central), para participar en el “Programa de Evaluación Institucional para los Servicios de la Udelar”, en cumplimiento de la Resolución 7/2020 del Consejo de Facultad.

Día Internacional de la Enfermería

El 12 de mayo se conmemoró el Día Internacional de la Enfermería. La Organización Mundial de la Salud (OMS) declaró el año 2021 como el “Año Internacional de los Trabajadores y Cuidadores de la Salud”.

La Fenf integra la Comisión Nacional Asesora de Enfermería (CONAE) y junto con la Organización Panamericana de la Salud presentan la denominada mesa de: “Diálogo Político- Sanitario en Enfermería”.

La Fenf participó de la webinar organizada por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) Uruguay, denominada “La necesidad de invertir en enfermería: enseñanzas aprendidas de la pandemia”.

La Fenf participó en el encuentro virtual organizado por la Asociación Latinoamericana de Escuelas y Facultades de Enfermería (ALADEFE), celebrado el 12 de mayo 2021.

La Fenf a través de la Unidad de Comunicación y ante la situación de pandemia realiza convocatorias y saludos en forma virtual. La propuesta invitaba a compartir fotografías y experiencias de actividades pasadas y/o presentes, estuvo dirigida a



estudiantes, docentes y egresados. A través del material recibido, se generó un video que reflejó las actividades desarrolladas.

Conmemorando el Día Internacional de la Enfermería se coordina con el Portal de la Udelar que apoya y divulga entrevista, fotogalería y la Micronota de Gestión y coordinación de Hisopados Nasofaríngeos de Fenf.

Materno Infantil

El Departamento de Enfermería Materno Infantil de la Fenf, convocó a estudiantes de enfermería a una actividad virtual en el medio sobre el abordaje de la salud y poblaciones vulneradas. El encuentro contó con la participación especial del Dr. Daniel Márquez.

Cursos para docentes de enfermería

La ALADEFE y la Fenf ofrecen cursos para docentes de enfermería sobre entornos virtuales de aprendizaje. Este Curso fue elaborado en marzo de 2020 en el marco de las necesidades docentes a partir de la pandemia y continua vigente. Es un curso autogestionado y realizado por la Unidad de Enseñanza Virtual de Aprendizaje, Fenf.

Diálogo político CONAE - OPS

En el mes de junio y julio se realizó la primera y segunda mesa de diálogo convocada por la Comisión Nacional de Enfermería (CONAE) con el apoyo de OPS/OMS Uruguay.

Plan Estratégico 2020-2024

La Facultad de Enfermería cuenta con su Plan Estratégico 2020-2024 en formato digital, documento coordinado por la Unidad de Planificación, Evaluación Estratégica y Desarrollo Institucional, contó con el apoyo de la Unidad de Comunicación y el Centro de Posgrado.

Jornada FIC

La directora del Departamento de Documentación y Biblioteca fue invitada como egresada de la FIC a la Jornada "Aportes de la información y la comunicación para pensar la pandemia", donde brindó una visión del ejercicio profesional en tiempos de pandemia. Jornada organizada por la Facultad de Información y Comunicación (FIC).

Homenaje de reconocimiento al GACH

El 8 de julio de 2021, se realizó en el Auditorio Nacional Adela Reta, el acto homenaje a los integrantes del Grupo Asesor Científico Honorario (GACH), en reconocimiento a su labor científica en el transcurso de la pandemia.



En el mismo participó como integrante del GACH la Decana de Fenf, Lic. Especialista Mercedes Pérez.

Cada integrante del equipo científico recibió como obsequio, un cuadro realizado por el artista plástico Ignacio Iturria.

Movilidad en la Udelar

Con la consigna “Movete en la Udelar”, se realizaron inscripciones a materias electivas para estudiantes del Área Ciencias de la Salud.

La Facultad de Enfermería contará con nuevo local

Recorrida y avances en la obra de la Udelar en el Centro Universitario Parque Batlle. En el edificio destinado a la Facultad de Enfermería se realizó una recorrida en la que participó la Decana, integrantes de la comisión edilicia y funcionarios de Fenf. La recorrida fue acompañada por los arquitectos de la Udelar, permitió visualizar los avances en la construcción del edificio donde se instalarán áreas que funcionan en el local de la calle Jaime Cibils.

Recepción de obra

La Facultad de Enfermería recibió la recepción de obra del salón 3, piso 11 en el Hospital de Clínicas Dr. “Manuel Quintela”, aula destinada a la Unidad Tecnológica.

Continuidad académica ante la situación sanitaria por el Covid-19

Los docentes de Fenf continúan trabajando en proyectos de enseñanza, investigación y extensión. A través de las plataformas virtuales, en coordinación y realización de clases en línea, grupos de trabajo, periodos de examen y tesis finales como forma de asegurar la continuidad de las actividades académicas.

La Fenf se encuentra desarrollando lineamientos en base a las resoluciones del Consejo Directivo Central (CDC) para implementar actividad presencial cumpliendo los protocolos definidos.

Este documento se ha realizado desde la Unidad de Comunicación con aportes de los docentes, Unidades y Departamentos de Fenf. Julio, 2021